



Magazines / Le Forum des Européens

EM 109 La révolte des cerveaux

Forum N°109 / Invité : Axel KAHN / Diffusion : 13/03/04

L'Europe serait-elle sur la voie du déclin ? C'est en tous cas ce que prétendent un grand nombre de scientifiques du vieux continent qui s'inquiètent de voir la recherche délaissée par leurs gouvernements alors qu'elle est, à long terme, la seule vraie source de croissance. Et les faits viennent confirmer la vision des plus pessimistes : exode des chercheurs européens vers les Etats-Unis, gel des budgets publics et manque de coopération avec les entreprises privées.

Alors que les chercheurs français sont dans la rue et que les experts de l'Union Européenne tentent d'imposer l'idée d'un espace européen de la recherche, le Forum des Européens s'interroge sur l'avenir de la recherche scientifique en Europe. Quels pays sont les plus sinistrés ? Quelles nouvelles voies de développement sont envisageables ? L'Europe pourra-t-elle s'aligner sur le Japon et les Etats-Unis ?

SUJET 1 : « Italie : la politique du pire »

Journaliste : Constance COLONNA-CESARI

Descriptif : L'Italie a perdu entre 1996 et 1999 quelque 2300 chercheurs, principalement en faveur des Etats-Unis.. A l'image de la plupart des pays d'Europe du Sud, l'Italie se caractérise par un sous-investissement de long terme en matière de recherche et une incapacité à concentrer ses efforts de recherche sur un petit nombre de secteurs clés. C'est en médecine notamment que l'hémorragie est la plus impressionnante : portrait d'un jeune chercheur en médecine fondamentale en fin d'études, alors qu'en 2003 les chercheurs italiens manifestaient devant le Parlement.

SUJET 2 : « Irlande : le retour des chercheurs »

Journaliste : Benoît RAIIO DE SAN LAZARO

Descriptif : Au terme de son incroyable rattrapage économique l'Irlande se trouve maintenant en situation de « rapatrier » la plupart de ces grands chercheurs expatriés. Une nécessité stratégique pour un pays qui doit désormais viser un politique d'innovation sur le long terme pour définitivement asseoir sa prospérité économique. Le gouvernement irlandais a lancé en 2001 un grand programme axé sur le retour de ses chercheurs et des investissements massif dans certains secteurs de la nouvelle économie (bio-technologie, électronique, nanotechnologies). Portrait d'un ex-expatrié de retour au pays pour lancer un nouveau laboratoire.

SUJET 3 : « Allemagne : le sursaut par les entreprises »

Journaliste : Heinz CADERA

Descriptif : Il y a peu de temps, l'Allemagne était agitée par des troubles similaires à ceux de la France. Le modèle de recherche universitaire allemand semblait menacé par des coupes budgétaires au niveau des Landers. Depuis, le gouvernement a décidé symboliquement de vendre une partie de ses réserves en or pour soutenir cet effort de recherche. Et certaines régions ont su développer un modèle de coopération étroit entre entreprises et chercheurs compensant ainsi la baisse du financement public. C'est le cas de la région de Munich où justement General Electrics, la grande firme américaine, a annoncé l'installation prochaine de son futur centre de recherche européen. Voyage au cœur du modèle universitaire munichois et de son fidèle mécène : Siemens.

Générique

Réalisation

Guy Saguez

Production

Cie des Phares et Balises

Caractéristiques

Copyright

2004

Durée

43 minutes

Diffusions

13/03/04

Support de tournage

Beta numérique

Versions disponibles

Version française / Version allemande / Version internationale